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水岸联动治水见成效 青浦有望率先消除河道黑臭

“河水变清了，伲又能钓鱼了”
本报记者
程绩

! ! ! !中国有很多因鹭而闻名的城
市，比如象山、厦门等。每当春暖花
开，全国各地的拍鸟爱好者常常不
远万里纷至沓来。但是最近，浦东
川沙的居民发现，自己家门口也出
现了许多白鹭。
原来，在川沙新镇大力度的拆

违还耕和河道整治下，川沙的生态
环境日益改善，以前很少见的一些
野生鸟类现在也越来越多前来栖
息。特别是白鹭也开始在这里繁
殖，为美丽川沙增添了无限生机。

生态 白鹭群闲庭信步
最近，在川沙生活工作的不少

人发现，成群的白鹭竟然大白天在
河岸边大摇大摆晒着太阳。
有的居民蹲点一个多月，拍摄

了一系列白鹭的照片；还有人一一
仔细研究清点，发现至少 !"只白
鹭在这里“闲庭信步”！

华夏三路三灶浜河南岸原本
有一片违建，影响了周边环境。今
年 #月 $日，川沙新镇举行“中小
河道和环境综合整治誓师大会”，
传达了市委和区委的部署和要求，
也吹响了中小河道整治和环境综
合整治的号角。
经过各方协调，这块违建终于

得以拆除清腾，河岸环境整洁了。
更让居民们意外的是，美丽的岸景
还招来了大群的白鹭栖息。许多摄
友再也不用长途跋涉，在自己的家
门口不花一分钱就能体验到野外
拍鸟的欢乐。

攻坚 重灾区变化神速
拆除违建，还美丽河道给百

姓，是今年本市重点工作之一。但
要真正实施，尤其要拆除居民家里
的违法建筑，难于上青天。
同在川沙新镇，六团社区杜尹

村，今年 %月 %日启动村民违建拆
除，一个月内，村民签约率高达
&"'以上。这样的神速从何而来？

提起六团社区，许多人都知
道：这是当年川沙乡镇工业的排头
兵。几十年过去了，这里的村民在
享受工业发展初期带来好处的同
时，也成了环境的“重灾区”———违
法建筑多、环境污染多。其中，在杜
尹村 #(#& 平方公里的土地上，有
村民 )!$户，违法建筑户占了总量
的 *&(!*+。

杜尹村党支部书记杨德忠是
本村人，一开始，杨德忠和村干部们
都对拆违顾虑重重，许多人都表示，
不愿意做这吃力不讨好的事情。

#月 ,日，经过反复修改的一
份份盖着杜尹村委员会鲜红印章
的《告村民书》送到了村民的家里。
随后，村委会召开了村民代表大
会，会上，杨德忠代表班子成员公

开承诺：要村民做到的事，两委干
部首先要做到。

拆违 村支书身先士卒
-月 -)日一早，杨德忠第一

个让拆违施工队开到自己家里，将
自家的彩钢板顶棚全部拆除。接
着，从村主任到委员在第二天傍晚
全部拆除了未经批准的“灶头间”
“杂用间”和彩钢板搭建的棚子。村
民“围观”后，都说“服帖”。
由于党员干部带头拆违，起到

了很好的示范作用。进入 %月，普
通村民拆违工作一启动，局面就被
迅速打开。杨德忠与班子成员商量
后，还建立了一支“拆违工作后援
团”。这个“后援团”由杜尹村已经
退休的 !位老书记、老村长和 )位
老队长组成。他们来自各个队，是
村里的“活地图”；有几十年的工作
经验，是善于破解难题的“智多
星”；有了这支队伍，杜尹村的环境
综合整治工作如虎添翼。
截至 !月 )日，杜尹村已拆除

-*户违建（.*//多平方米）；签约
拆除的有 %*%户，占全村违建总量
的近 &/(!.+。 本报记者 宋宁华

拆违还耕 河道整治 浦东再现碧天绿水

40多只白鹭安家川沙
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! ! ! !如果不是这次拆违，徐泾镇的
潘老伯怎么也想象不到，自己住了
一辈子的姚河浜，最宽的地方竟然
有 .$米。“过去建筑垃圾阻塞河道，
两岸是一长排‘河景房’，密密麻麻
都是违章建筑。现在经过整治，河水
变清了，又能钓鱼了。”
姚河浜水清岸绿，是青浦区水

岸联动治水的一个缩影。
记者从青浦区新闻办了解到，

截至 %月底，该区列入综合整治的
-&条中小河道沿线违章建筑全部
“归零”，并锁定 &!&家排污企业截
断污染源，青浦区今年有望在全市
率先消除河道黑臭现象。

拆违头等事
黑臭小河换新颜

河道治理，问题在水里，根子在
岸上。

今年，青浦区把沿河拆违、截
污，作为黑臭河道整治的主要任务，
大型拆违项目于 % 月 % 日全面启
动。目前，青浦区已把 -&条黑臭河
道两侧各 .公里划分为 -.个地块、
共 *%平方公里范围，全部纳入第三
批区域环境综合整治。
在青浦区赵巷镇，原本大型违

建厂房扎堆的沈家浜，已经完成了
拆违，目前正在进行河道疏拓，“沈
家浜沿岸 $//米内将拆违 .!///多
平方米”，现场施工的负责人介绍。
沈家浜被列入上海今年重点整治的
!).条中小河道之一，河边违建侵
占部分河道，大量污水直排河道，造
成河道黑臭。
“沈家浜，河道中段被崧春路阻

隔，形成断头河，河水本就不畅，加
上沿岸企业私搭乱建厂房，工业废
水也直排河道，河面上常年漂浮着
垃圾和油污，到了夏季臭气熏天，村
民叫苦不迭。”说起拆违前的沈家
浜，一个村民怨声载道。
岸线违建扎堆，水面垃圾成堆、

水体黑臭难闻曾是徐泾镇中小河道
姚河浜真实的写照，经过为期三个
月的综合整治，昔日让人要掩鼻而
过的臭水沟，现在正以清丽的面容
重新展现在当地居民面前。

原河道北侧由于轨交 .)号线
施工筑坝导致河水流通不畅，又因
居住在河岸旁的振新佳苑 !,!户截
污纳管不彻底导致河道污染严重。
在中小河道综合整治攻坚战全

面打响以来，通过清淤疏浚、沿岸拆
违、雨污水流改造、修复水生态工程
措施，让已退化的水生态系统得到
逐步恢复。
“以前的河道又黑又臭，夏天的

时候只要打开窗户就能闻到一股臭
味儿”，居民老潘介绍。徐泾镇治水
办主任沈激说，当前，姚河浜已种植
生态浮床，增加了曝气装置，来提升
河道的自净能力，从而达到“水岸同
治，水岸共管”的效果，使水生态系
统得到综合性的修复。
据悉，青浦区在完成 -&条中小

河道拆违任务后，水务部门还将对
-&条河道进行拓宽、底泥疏浚、沟

通水系等，并在河道沿岸种植绿化，
彻底改变这些黑臭小河的面貌。河
道整治工程计划在年内全部竣工。

村民做河长
自己家园自己管

“以前巡河是‘苦差事’，现在就
像‘看风景’”，王炳林是赵巷镇中步
村 .-组村民组长，也是千步泾的河
道长，每天上午到河道边巡视，已经
是王炳林每天一早起来的必修课。

在赵巷中步村的 ..条河边现
在都竖着这样一块牌子，上面写着
河道长，河道长并非村委会领导，而
是从村民中选举出来。
村民做河长，这是赵巷镇创新

管理模式推出的治水办法，充分发
挥村民的力量管理好身边的河道。

赵巷镇水务管理所负责人介
绍，与由村和镇领导直接担任河长
不同，中步村的河道长是一种村民

自治办法，选取管理经验丰富的村
民担任河道长，几位村民分区包干，
负责对河道全面保洁和管理，特别
是做好高发季节的浮萍、水葫芦拦
截，这样的河道长更接地气。
“河道长住在河边，可以最及时

发现河道问题，而且村民做河道长
积极性也很高。毕竟河道治理好了，
自己家门口就变美了”，青浦区赵巷
镇水务管理所所长陈洪健说。
“以前，村里的河水又臭又脏，

村民出门经常戴口罩，还不敢开窗
户。现在，河道干净了，空气清新了，
道路也变整洁了。”走在青浦赵巷镇
中步村的乡间小路上，)/岁的村民
陈泉根高兴地说。
中步村地处城郊结合部，一度

“脏乱差”现象严重，成为违建“重灾
区”。而现在，这个村子却是上海美
丽乡村示范村。“河道整理效果最为
明显，村域内 .$条、.%///米的河
道经过河道疏拓、建设码头、护岸工

程、步道绿化美化等一系列修整，河
道黑臭的问题得到有效治理。”中步
村书记邵红光介绍。
环境治理的同时，中步村迅速

调整发展方向，发展生态旅游业，全
村建了 $//亩的枇杷园，修建 &//

亩名贵苗木园，还将种植 *//亩无
公害良田。

奋战三百天
推进生态攻坚战

青浦河网密布、因水而兴，水域
面积占比近五分之一，有 -.个自然
湖泊、.&//余条河道，水环境是最
重要的发展基础。
“过去，老百姓有句顺口溜，‘走

到河浜头，都在皱眉头，有的捏鼻
头，有的横摇头’；现在，村民们看到
河水清澈，真是开心”，青浦区朱家
角镇张马村老党员孙耀佐说。

张马村位于古镇朱家角，历史

上就有“三泖”之称，是江、浙、沪水上
航运枢纽的泖滨之地，中国现存最
古老的航标灯塔“泖塔”屹立于此。
原本，村里的两条村级河道因

为疏浚较少、流通不畅、公路拦腰筑
坝等原因存在黑臭情况。经过污泥
疏浚、开坝造桥与泖河贯通，水质将
大大改善。随着岸上景观步道的逐
步完善，张马村不仅是上海市首批
“美丽乡村”示范村，而且还获评“全
国最美休闲乡村”、“全国生态文化
村”等称号。
水美，青浦的未来才能更美。
!月 $日下午，青浦区区委书

记赵惠琴在中小河道综合整治河长
制、生态环境综合治理工作会议上
要求，“青浦区要确保 -&条黑臭河
道治理全面完成、确保 ,//万平方
米违建基本归零。”去年 .-月 .*

日，青浦区制定了“奋战 %//天”工
作计划，压实工作责任，明确工作职
责，理清工作机制，倒排时间节点。


